Traditions

Pour ou contre les réunions de famille ?

Josiane MBANG NGUEMA

Libreville/Gabon

Les fêtes de fin d'année sont souvent synonymes de réunions de famille, de grandes tablées où peuvent se rencontrer plusieurs générations. Certains adorent, d'autres ne supportent pas. Tous ont de bonnes raisons. Témoignages.

« J'ADORE réunir ma tribu au grand complet, pour Noël, mais aussi pour Pâques et pour les anniversaires des uns et des autres... Je trime plusieurs jours pour que tout soit parfait. Mais ensuite, je profite de chaque minute passée ensemble... Je me sens heureuse, entourée de chaleur et d'affection, ressourcée par ces années, voire ces décennies de traditions... C'est du bonheur!», affirme Patricia, 43 ans.

Maintenir les liens

Ce genre de réunion resserre les liens du réseau familial, qui demeure, aujourd'hui encore, un des plus puissants qui soit. Ces fêtes permettent de se retrouver en "clan", de maintenir les liens familiaux et amicaux. A une condition : pour adorer ainsi ces réu-

son auteure, Louise Casey.

nions, il faut se sentir bien à sa place dans sa famille... Même si elle est recomposée, hétéroclite, incomplète ou farfelue! Cela demande de l'amour des autres (non seulement en tant que parents, mais plus encore, en tant qu'individus à part entière), de la patience, de la curiosité... et il faut aussi être capable de faire taire les rancœurs. frustrations et insatisfactions anciennes ou plus récentes (une vieille jalousie entre sœurs, par exemple, un conflit jamais résolu avec son père...) pour ne prendre, et n'offrir, que le

meilleur de la relation! Certains trouveront ces instants superficiels. Mais d'une journée d'agapes familiales, on peut parfaitement dépasser la conversation banale. pour renouer avec l'intimité, demander des nouvelles de l'un ou de l'autre et même prendre le temps des confidences... « Et puis, avoue Sophie, *c'est toujours* agréable de retomber en enfance (on reste "la petite Sosso", à 37 ans et deux enfants), de se souvenir des bons moments passés, de retrouver les cousins avec lesquels on a si souvent fait les

fous, de revoir de vieilles

photos, de regretter les disparus, d'expliquer à ses enfants qui sont tous ces gens, de présenter le petit dernier.

nier...». C'est, en quelque sorte, "re-monter dans son arbre gé-néalogique", retrouver ses racines, se sentir non seulement un individu, mais une partie d'une famille, d'un puzzle... c'est très rassurant, qu'on soit dans sa vieille famille à soi ou qu'on ait investi la belle-famille.

Férocement "contre"

« C'est nul : manger la même chose avec les même convives en parlant des même sujets tous les ans, je ne supporte pas, et j'ai du mal à me forcer... Vivement que les enfants soient grands pour que nous arrêtions ce simulacre !», s'exclame Anaïs, 39 ans. La haine de Noël (et toutes les grandes réunions de famille) s'explique souvent par des tensions familiales que ces fêtes ne font que réactiver. Frères, sœurs, maris et cousins, oncles et tantes, grands-parents, beaux-parents, etc. Les grandes tablées sont souvent difficiles à gérer, car tout le monde ne s'entend pas avec tout le monde.

Il y a la belle-mère, qui critique toujours tout, ou pire, n'en "pense pas moins"; le petit dernier de la famille, qui arrive les mains dans les poches avec sa dernière conquête ; ceux avec lesquels on a eu des différends, voire des mots; ceux dont la vie ne vous passionne pas plus que celle de vos voisins (et encore), ceux qui vont vous "sâou*ler*" avec leurs vacances... Et puis, réunir du monde crée toujours des problèmes, encore plus quand les familles sont recomposées : faut-il inviter la jeune fiancée de votre frère qui vient de plaquer sa femme, et le troisième mari de tantine? Enfin, comment éviter les sempiternelles conversations sur les actualités de l'année : la poli-

tique (plat principal), la vie

chère (en apéritif ou au dessert).

Les réunions de famille sont encore plus difficiles à supporter (même quand on se contente d'y assister sans rien organiser) pour tous ceux qui "ne font pas la loi dans leur famille", et doivent subir les contraintes de leurs parents et beauxparents, d'autant que la configuration familiale les remet souvent en situation infantile, ce qui peut être insupportable!

Mais n'oubliez pas que même si vous êtes contre les réunions de famille, une petite carte ou un coup de fil ne coûte rien et fait toujours plaisir...

REPUBLIQUE GABONAISE MINISTERE DE L'ECONOMIE, DE LA PROSPECTIVE ET DE LA PROGRAMMATION DU DEVELOPPEMENT

COMMISSION NATIONALE DES TIPPEE

IMESION NATIONALE DES TIFFEI

SECRETARIAT PERMANENT

PROJET STATISTIQUE

AVIS DE MANIFESTATION D'INTERET N° AMI/01-2016/ STATISTIQUE No. De référence :01

Recrutement d'un Consultant pour l'élaboration d'un Plan de Gestion Environnementale et Sociale (PGES) relatif aux travaux de réhabilitation et d'aménagement des locaux de la future Agence Nationale de la Statistique du Gabon.

Le Gouvernement gabonais a obtenu de la banque mondiale un accord de principe pour le financement d'un Projet qui vise à améliorer et à développer la statistique au Gabon.

Dans le cadre de ce Projet, il est prévu de réhabiliter les locaux de la Direction Générale de la Statistique (DGS) qui vont servir de siège de l'Agence Nationale de la Statistique, appelée à remplacer la DGS. En effet, le Gouvernement a affecté ce bâtiment de 4 niveaux à la nouvelle Agence. Toutefois, son état nécessite une réhabilitation et les bureaux doivent être aménagés et modernisés pour être aux besoins du service de la Statistique.

En raison de ces travaux de rénovation, le projet a déclenché la politique de sauvegarde OP 4.01 de la banque mondiale relative à l'évaluation de l'impact environnemental des projets. Ces activités, qui seront spécifiques au site, auront vraisemblablement de petits impacts environnementaux sur la population humaine (bruit, risque pour la sécurité, déchets et poussières). Afin de protéger la santé des personnes contre les risques environnementaux et la pollution, le projet préparera un plan de gestion environnementale et sociale avant le début des tra-

A cet égard, La CNTIPPEE, Unité d'Exécution du Projet, compte recruter un consultant pour élaborer ce Plan de Gestion Environnementale et Sociale.

A Bagdad, une "jeune femme à vélo" brave les tabous

Au mépris des tabous, une jeune Irakienne de 25 ans s'est promenée, lundi, à vélo dans le centre de Bagdad, accompagnée de dizaines de jeunes, pour promouvoir les droits de la femme dans un pays pétri de traditions." Assez de la peur : les femmes devraient faire valoir leurs droits et s'en servir, car nous sommes la société", a déclaré à l'AFP Marina Jaber en expliquant sa démarche, applaudie par de nombreux passants.

Brèves

Des femmes d'origine étrangère

"exclues" de la société britannique

Des femmes vivant au sein de certaines communautés,

notamment issues du sous-continent indien, et établies

au Royaume-Uni sont victimes d'"exclusion socio-éco-

nomique", dénonce un rapport remis au gouvernement britannique et rendu public lundi. "Cette étude a mis en

lumière des niveaux préoccupants de ségrégation et

d'exclusion socio-économique au sein de différentes

communautés à travers le pays, ainsi que des inégalités

particulièrement frappantes envers les femmes", écrit

En Irak, il n'est pas formellement interdit aux femmes de monter à vélo. Mais cette pratique est rare car socialement mal tolérée.

Des Chinoises font des "selfies nues" contre un crédit

Des centaines de clichés de jeunes filles chinoises nues, fournis comme garantie pour obtenir un crédit, ont fuité sur internet, soulignant les dérives en Chine de l'énorme marché des prêts en ligne entre particuliers.

Un volumineux dossier contenant 10 GB de photos et vidéos a été mis en ligne, la semaine dernière, exposant l'intimité d'au moins 167 femmes qui avaient volontairement fourni des "selfies" d'elles nues, tenant leur carte d'identité en main, en échange de l'obtention d'un prêt sur la plate-forme internet Jiedaibao.

Les femmes tchadiennes dans la contestation

Une centaine de femmes syndiquées au Tchad sont entrées, lundi, dans le bal de la contestation des mesures d'austérité imposées par le régime d'Idriss Déby Itno en participant à une réunion publique, à défaut d'une manifestation interdite par les autorités. "Nous disons non aux 16 mesures", "Payez les salaires, payez les bourses", "Les femmes refusent l'arbitraire", "Les femmes ont faim", ont-elles notamment scandé.

Rassemblées par JMN

MISSIONS DU CONSULTANT

Le Consultant devra définir les mesures environnementales et sociales à intégrer dans le cahier des charges des travaux de réhabilitation et d'aménagement des locaux et dans le cahier des charges de la mission de contrôle et de surveillance des dits travaux suivant les politiques de sauvegardes de la banque mondiale et la législation nationale en vigueur qui prévoit que les termes de références des études sur l'environnement doivent prendre en compte les préoccupations suivantes

- Une présentation du cadre juridique et institutionnel y compris les normes en matière d'environnement;
- Une description succincte du projet : justification du projet et du choix du site, objectifs et résultats attendus, détermination des limites géographiques de la zone du projet, des activités et de méthodes utilisées;
- Une description du milieu dans lequel s'inscrivent le projet et les conditions de base de l'environnement en instant sur les facteurs susceptibles d'induire des effets cumulatifs;
 Une identification des impacts positifs et négatifs, directs et indi-
- rects, à court terme, à moyen et à long terme du projet ;
- Une analyse de l'incidence du projet sur les occupants du bâtiment, notamment en ce qui concerne les questions relatives à la situation spécifique des travailleurs et la rentabilité au travail, sur les ressources naturelles (air, eau, sol, faune, flore, etc.);
- Une évaluation des effets que les dispositions envisagées pour approvisionner le projet en eau, en énergie, en matière première, etc., exerceront sur l'environnement;
- Une évaluation des incidences engendrées avec indication des normes retenues comme critères d'appréciation;
- Un exposé des mesures d'atténuation proposées, en vue de tempérer les conséquences préjudiciables sur l'environnement et les conditions de travail, accompagné de propositions sur le déroulement des activités avec estimation de leur coût, leur période d'exécution et la structure responsable du suivi;
- Une évaluation des mesures envisagées pour l'évacuation des eaux usées, l'élimination des déchets solides et la réduction des émissions;
- Une liste des mesures concernant la protection et/ ou la réinstallation des personnels, de populations affectées, avec une indication de leurs réactions aux propositions qui leur auront été faites;

- Un examen des principales solutions variantes avec une estimation des conséquences qu'entraînerait le rejet pur et simple du projet;
- Une liste des consultants devant participer à l'étude et leurs profils ;
- Une proposition de sommaire de l'étude.

QUALIFICATION ET EXPERIENCE

- Il devra être titulaire d'un diplôme universitaire de niveau Bac + 5 au moins en environnement ou équivalent (un diplôme universitaire dans les domaines relatifs à l'environnement est préférable);
- Au moins 5 ans d'expériences générale dans la réalisation des études d'impact environnemental et social ainsi que des plans de gestion environnementale et sociale :
- Avoir une expérience dans le suivi et la surveillance des chantiers d'infrastructures (route, bâtiment etc.)
- La connaissance des politiques de sauvegarde environnementales et sociale de la banque mondiale sera un atout.
 Les Consultants Individuels éligibles sont invités à manifester leur
- intérêt, en faisant acte de candidature et en fournissant les informations indiquant qu'ils sont qualifiés pour exécuter les prestations décrites ci-dessus. Ces informations doivent être fournies au moyen du dossier suivant ;
- Lettre de candidature.
- CV certifié par le candidat, daté et signé (Présentation du candidat domaine d'expertise, expérience générale du candidat durant les dernières années. Références récentes et pertinence en missions similaires, équivalentes ou de même complexité technique avec mention obligatoire des données suivantes : libellé des missions, pays, périodes d'exécution, état des réalisations);
- Des photocopies légalisées des diplômes et certificat de travail, les originaux seront présentés lors de l'interview;

A l'issue de la manifestation d'intérêt, un Consultant Individuel sera retenu et consulté à partir de la méthode de sélection de Consultants Individuels (CI) et ce, conformément aux procédures définies dans Directives Sélection et Emploi de Consultants par les Emprunteurs de la Banque Mondiale dans le cadre des Prêts de la BIRD et des Crédits et Dons de l'AID datées de janvier 2011 - Version Révisée Juillet 2014, et notamment les dispositions de la clause 1.13(d) desdites Directives.

Les Consultants intéressés peuvent obtenir le cahier de charge de ce mandat ou des informations complémentaires sur demande écrite à l'adresse ci-après : Commission Nationale des TIPPEE B.P. : 22 Libreville – Gabon ou par téléphone au n° (+241) 01 72 27 84, (+241) 05 19 04 03 aux heures suivantes : de 8h00 à 15h00 (heure locale) et par courrier électronique à : tippeegabon@cntippee.org.

Les plis porteront la mention suivante « Recrutement d'un consultant pour l'élaboration d'un Plan de Gestion Environnementale et Sociale (PGES) relatif aux travaux de réhabilitation et d'aménagement des locaux de la future Agence Nationale de la Statistique du Gabon.

Les dossiers de candidature seront présentés en français en Cinq (05) exemplaires (un original et Quatre copies) par dépôt direct à l'adresse suivante : Commission Nationale des TIPPEE, Haut de Gué- Gué à 50 mètres avant le lycée AWASSI - B.P. : 22 Libreville - Gabon, Tel : + 241 01 76 39 11/ + 241 05 19 04 03 et doivent parvenir au plus tard le 21 Décembre 2016 à 12h00 (heure locale GMT + 1).